

# DEFENSOR DE ALBACETE

Periódico independiente

DIARIO DE LA TARDE

Oficinas: Mayor, 47

Año XXVIII.—Número 7.111

Director-propietario: ELISEO RUIZ

Miércoles 27 de Mayo de 1925

Dirigase la correspondencia al Apartado de Correos número 19

## CRÓNICAS DE MARRUECOS

(DE NUESTRO REDACTOR ESPECIAL)

**Un éxito del general Chambrun.—Los propagandistas del Rif. — ¿Por qué toman las armas?—La religión y el comunismo.— La fantasía de Abd-el-Krim.— Un puñado de noticias.**

Dicen que hay muchos moros en rebelión. Contra Francia van. Se cansaron o se han convencido de que pelear contra España en estos momentos es asunto grave para ellos. Pero no saben que Francia tiene ya dispuesto todo para hacer frente a la situación creada.

El general Chambrun ha tenido un éxito en la región del Uarga Alto. Lo hemos sabido esta mañana, como sabemos también que los moros no cejan. Si están vencidos creen en el triunfo. Los han engañado, les han seducido, les han ofrecido mucho. El vidvor de Aydir es un gran propagandista. Se vale de enredos, de mentiras, para ejercer su apostolado. Llevan sus delegados la orden de declaración de la Guerra Santa. Tropiezan con mil inconvenientes; pero unas veces por el terror, por la amenaza, por la presión de la fuerza, y otras con el halago, y con la promesa, consiguen esos propagandistas que los cabileños tomen las armas. ¿Por qué las toman? No por que tengan deseos de guerra, de la que ya están pagando las consecuencias, sino porque tienen una esperanza en el botín que piensan arrebatar a los ciudadanos de los poblados que confían conquistar. Conocen el refrán de que «a río revuelto ganancia de pescadores». Y los cabileños padecen hambre y como es mucha su desesperación aman a la guerra porque con ella piensan curar sus males mediante el robo y la rapiña en los poblados. No es un ideal alto el que persiguen. No es la Religión por la que ofrecen su sangre. Se les habla de Guerra Santa, y se encogen de hombros. Ellos, con sus fanatismos, están dominados por una fuerza superior a las religiosas. ¿Quién lo diría. A estas tierras de Africa ha llegado la epidemia comunista. Las ideas de Rusia llegaron con el vendaval del hambre, y hoy todos los rebeldes abren su pecho a una esperanza, que no es otra que la de su redención mediante las armas, y por los consejos y admoniciones que les llegan de Moscon, y los alientos que reciben de sus hermanos de fé otomanos.

Abd el-Krim debe ser un hombre de poderosa fantasía. Los que le rodean le han hecho creer en una pronta victoria sobre españoles y franceses, y él, que, desde el co-

mienzo, no pensó más que en enriquecerse, sueña ahora con ser nada menos que Emperador de Marruecos.

Pero los franceses, como los españoles, no se duermen, y a estas horas, después del triunfo obtenido por el general Chambrun en el Alto Uarga, se habrán desengañado una vez más esos bandidos del Rif de que es tirar coques con el agujón el hecho de intentar llegar a Fez, como parece, pretendían en esta ocasión.

Es significativa la prohibición de que circule por la zona de influencia francesa, nada menos que un diario editado en París, de carácter comunista. Esto demuestra que el Gobierno de la República ha podido comprobar cierta relación entre determinados grupos de franceses amigos de Rusia y los rifeños de Abd-el-Krim.

Los rifeños, así me lo asegura Sid-Ruhamed Selani, enterado bien de la marcha de los acontecimientos, y que perteneció al Mustafadach de Alcázar, confían en que los comunistas franceses han de trabajar por la causa de su plena independencia, nada menos que en el territorio de la nación protectora.

Resumen de noticias que llegan a nosotros:

La margen izquierda del Uarga superior está ya limpia de cabileños rebeldes.

Hacia los montes de Senhadja, se nota la presencia de grupos procedentes de Beni Zerual.

La aviación francesa continúa haciendo extragos en los poblados sediciosos.

Se han señalado fuertes concentraciones de moros entre Xauen y Uarga.

Una noticia muy interesante: se dice muy insistentemente que España y Francia están en común acuerdo para maniobrar en sus zonas respectivas contra las gentes de Abd-el-Krim.

No creemos que haya necesidad de llegar a tal extremo, porque nuestras líneas son fuertes, y nada tenemos que temer. Esa es nuestra opinión.

SANTIAGO JIMENEZ DEL REY

(Prohibida la reproducción).

Alcázarquivir, Mayo 1925.

## PACETA DEL DÍA

MARIANA PINEDA

El día que hoy nos toca vivir es un día de gran importancia. Es el día en que se celebrará el aniversario de la fundación de Albacete. Este día es un día de orgullo para todos los albacetenses, porque es el día en que se conmemora el nacimiento de nuestra ciudad. Es un día de gran solemnidad, y todos los albacetenses debemos sentirnos orgullosos de pertenecer a esta gran ciudad. En este día debemos recordar los hechos que dieron origen a nuestra ciudad, y sentirnos orgullosos de haber alcanzado el día de hoy. Este día es un día de gran importancia, y todos los albacetenses debemos sentirnos orgullosos de pertenecer a esta gran ciudad.

FERNÁN-PÉREZ

## ERRORES COLECTIVOS

### La vergüenza de la locura

Al preguntarle si existió o no en su familia quien presentase síntomas de desequilibrio mental, la buena señora respondió entre sorprendida y molesta.

—¡No señor! Que vergüenza! No me asombró; el hábito de especialista me tiene acostumbrado a encontrarme con gentes que estiman la locura, como dolencia humillante, vergonzosa, estigma de inferioridad social.

Nada menos justo, paradójicamente, el mismo enfermo, que no omite detalle de padecimientos de cualquier viscera, por poco bella que sea la función, callará o responderá malhumorado ante cualquier requisitoria hecha para averiguar la tara neuropsíquica o psiquiátrica de él o de los suyos.

Así es corriente, en ocasiones, hallar grandes dificultades para formar juicio clínico, por culpa de la terquedad con que se presenta como simple rareza del carácter lo que es real desequilibrio vesánico. Originalidad, extravagancia, rareza, son palabras con que el prejuicio disfrazaba a la locura.

¿Fundamento de tan extraño modo de pensar? Ninguno. El loco debe inspirar simpatía por tres razones: por el carácter hereditario de su dolencia, por la influencia etiológica que en estos enfermos ejerce la civilización por el ambiente lírico que los envuelve.

La predisposición—entiéndase herencia—es la piedra angular de la locura, ha dicho un técnico francés. No es loco todo el que quiere serlo. Hacen falta motivos ancestrales, sin halo de fatalidad que no puede menos de hacerse simpático a quien envuelve. Simpatía inspirada por el carácter de víctima. Se enloquece porque se nació predispuesto a enloquecer apto.

Cuanto más civilizado es un país más abundan en él las afecciones mentales. La locura es en gran parte obra de la inquietud, de la zozobra, de la tensión constante a que obliga al sistema nervioso el vivir moderno, veloz, febril. Semilla en terreno roturado por herencia.

Los hombres de existencia monocorde, de horas iguales, de horizontes inmóviles, de días serenos, sufren menos el azote de la locura que los civilizados, de emociones violentas y continuas, de horizontes mutables, de días tormentosos.

La locura obstenta así un marchamo de cultura, de refinamiento. Finalmente el loco tiene objetivamente, un ambiente lírico, romántico, sería más exacto decir. Ningun tonto se vuelve loco, pregona el pueblo. En todo alienado, existe un fragor de pasión que seduce a los espíritus ensoñadores. Los ojos de los locos son como faros que iluminaran nuevos derroteros del alma humana. En los de las locas brillan hogueras de sentimientos, por incompresión, condenados a quemarse en un fuego lento, torturador por dentro, por fuego y por oculto.

La transcendencia de este prejuicio que comentamos, no es puramente literaria, si no que alcanza a muy diversas y complejas esferas.

Mientras la cirugía cuenta en España con excelentes sanatorios, los padecimientos mentales carecen de ellos.

En algunas provincias, los Manicomios constituyen vergüenzas nacionales Madrid, no dispone de un buen hospital psiquiátrico para casos agudos. La camisa de fuerza sigue siendo una necesidad por falta de otros medios. Los enfermeros y enfermeras de sanatorios y manicomios; huérfanos están de toda instrucción psiquiátrica. En cárceles y

presidios pululan los locos no diagnosticados.

Todo el mundo parece obstinarse en silenciar la locura, en ocultar sus dolores, sus amarguras. Y como cada día va siendo mayor el número de locos, cada día también resulta más trágico el abandono.

No obstante, nadie podrá negar que la locura es una enfermedad del cerebro tan merecedora de pleitesia científica y social como la de cualquier otro órgano, aun cuando haya señora que al ser preguntada si hubo trastornos en su familia, conteste, entre sorprendida y molestas.

—¡No señor! ¡Que vergüenza!

DR. CESAR JUARROS.

## SUCESOS

### SE VENGO MATANDO GALLINAS

La Guardia civil de Fuenteálamo comunica la detención de Antonio González Díaz de 48 años, residente en la casa de campo «Corral de Río», porque hace varios días venía dando muerte a gallinas propiedad de su vecino Antonio Sánchez García.

Ya llevaba ocho víctimas, que dejaba en las inmediaciones de la casa habitada por el dueño de los animalitos, cuando se ha descubierto quien era el autor de los «atentados».

El González confesó que mataba dichas aves de corral para vengarse de su propietario, por resentimientos que con él tenía.

Se ha dado cuenta al Juzgado municipal de aquel pueblo.

## FILTRO DE AMOR INFALIBLE

Para curar el dolor de que estás tan afligido, yo tengo un filtro, señor, que vos tomará ese amor que vais mirando perdido.

Contra su inmenso poder no hay femeníl fortaleza que haga sus fueros valer, pues quiebra en él su firmeza la más honesta mujer.

Anochece desamada la dama que vos desvía, y si aspira esta pomada, antes de romper el día morirá de enamorada.

Lleva sangre de Nubero y hieles de Solimán, hojas de albahaca y romero que recogí en el otero una noche de San Juan.

Llevalde, que yo vos fio el triunfo de esa pasión, vuestro será su albedrío y os amaré, señor mío, con todo su corazón.

Porque no resulte vano, solo le falta el tesoro de este filtro cortesano, unas doblillas de oro en la palma de mi mano.

Materia es tan principal esta del oro, señor, que si su bello fulgor suele resolverse mal toda la alquimia de amor.

Nada su brillo resiste, que no hay cosa como el oro, él torna en alegre al triste, al desarrapado viste y cambia a un cristiano en moro.

El gobierna las pasiones y trueca las convicciones de tal modo y de tal suerte, que lo que aun no hace la muerte lo hará un montón de doblones.

Y todo el milagro, no era sino que el oro amatorio pasaba a la faltriguera de la virtud altanera, que a veces desta manera triunfaba don Juan Tenorio.

DIEGO SAN JOSE

Madrid Mayo 1925.

## TRIBUNALES

Señalamientos para mañana en la Audiencia.

Cleza.—Vista de un pleito seguido entre doña Francisca Villa García y otro, don Pascual Sánchez Semitiel y el Estado, sobre pobreza de los primeros. Letrados, señores Martínez-Falero y Martínez Ortiz y el del Estado.

Procuradores, señores Olivas y Ponce, Murcia-San Juan.—Vista de otro pleito seguido entre la Compañía de los ferrocarriles de Madrid-Zaragoza-Alicante y la Fábrica de pólvora de Murcia, sobre pago de cantidad.

Letrado, señor Garrijo Hernández. Procurador, señor Sánchez Silva. Hellín.—Vista de una causa, contra Francisco Monte López, sobre disparo y lesiones.

Letrado, señor Lozano López. Procurador, señor Lozano. La Roda.—Vista de otra causa, contra Antonio Molina, sobre escándalo público.

Letrado, señor Oriola. Procurador, señor Alcázar.

## NOTICIAS

Ha sido nombrado el Tribunal que ha de juzgar las oposiciones a la Cátedra de Lengua y Literatura Española, de la Universidad de Murcia, de este distrito.

Pasado mañana comparecerán ante la Junta de clasificación y revisión, los mozos de Riópar y Villaverde de Guadalimar.

Esta tarde en el rápido han llegado de Madrid, el almacenista de maderas don Juan Carreras y su distinguida esposa, y han regresado de dicho punto don Jacinto Fernández Nieto y la suya.

Se encuentra en esta capital, hospedándose en el Hotel Regina, don Pablo García Mateos, representante exclusivo en esta provincia de los automóviles marca Buick, que se propone instalar una exposición de los mismos.—R.

En el expreso de ayer tarde llegó de Játiva el Oficial del Ejército don Antonio Caldes López.

La «Gaceta» publica el escalafón de los funcionarios de administración civil activos y cesantes, dependientes del Ministerio de Fomento.

Nuevamente se ha reintegrado a su destino el Oficial de Correos don Ernesto Yáñez Sánchez.

Se anuncia nuevamente a concurso la vacante de Secretario del Ayuntamiento de Cuéllar (Segovia), dotada con el haber anual de 3.000 pesetas.

El interventor en ruta de ferrocarriles don Aurelio García Blanco, que presta sus servicios de Alicante a La Gineta, ha sido trasladado a Madrid.

Se anuncia a concurso la plaza de Interventor de fondos de la Diputación provincial de Huesca, dotada con el haber anual de 5.000 pesetas.

Han llegado de Hellín el Oficial primero de aquel Ayuntamiento don Joaquín Lorenzo y el médico don Mariano Moreno Torres.

Se encuentra vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Totana (Murcia), con el sueldo anual de 3.000 pesetas.